
25岁的向伟艺曾就读于南华
大学电气工程学院，大学四年，他
担任过班长， 是班里第一位入党
的学生， 还未毕业就被一家大型
企业相中。可是，他却最终选择到
张家界市慈利县零溪镇象鼻嘴村
担任一名村官。

当了3年多的村官，向伟艺最
大的感受是，这是一份需要“耐得
住寂寞，守得住清贫”的工作。每
天白天， 他的办公室里总是人来

人往， 村民们事无巨细都会来向
他倾诉、咨询甚至吐槽。但是到了
夜晚，他就会一个人睡在房间，玩
手机看书来打发时间。 无论是参
与村里规划和建设， 还是解决村
民间的纠纷，甚至打扫厕所，他都
亲力亲为， 但是每个月工资收入
却不高。那么，靠的是什么来坚守
呢？向伟艺讲了一件小事，不久前
他帮一位村民申请了一份应得的
项目扶持金。“一般人帮忙就是请
吃一顿饭，送点小礼物，但朴实的
村民一次次登门感谢， 还非邀请
我到他们家过年， 已然是把我当
作家里的一份子了。” 向伟艺说，
自己一次次被这种真诚和朴实所
感动所温暖， 这些都是无法用金
钱衡量的。

尽管身处农村，但向伟艺却不
愿意把这里当作“世外桃源”，他
说，自己最怕的就是在农村待久了
会与社会脱节，于是，利用一切方
式去了解和体验当下最时尚最火
热的东西，以至于许多同学都打趣
他：你为啥一点都不土？这次当选

全国人大代表，向伟艺认为，这是
一个难得的机会和平台，他希望能
多向代表们学习取经，提升自己的
能力。这几年的基层工作，让他发
现要实施乡村振兴战略，人才是关
键，但由于待遇偏低、责任重大，类
似于大学生村官这样的村干部岗
位，很难留住年轻人。他建议要认
真研究制定村干部工资补贴发放
办法，特别是对待贫困山区要有山
区独特的办法，不断提高村干部工
资待遇水平。建立村干部工资正常
增长制度，每年按一定比例增加适
当的工龄工资。另一方面，可建立
村干部考录受聘公职人员制度。对
连续多年工作成绩突出、工作能力
强、综合素质高、群众认可的优秀
村干部， 各乡镇可根据工作需要,
聘用吸收为乡镇站所职工；将村干
部纳入企业职工社会养老保险范
畴， 对在编在岗的所有村干部,为
他们投保办理养老保险。“希望让
建设乡村的人们，安安心心为乡村
振兴出力！”

■特派记者 黄京 刘璋景

秦玥飞身上有很多“标签”：
“80后海归”、“耶鲁哥”、“最美村
官”、“黑土麦田” 项目创始人，如
今，又多了一个“全国人大代表”。
这个在城市里成长的男生, 曾是
耶鲁大学经济学和政治学专业的
高材生。 可是他并没有像其他同
学一样前往华尔街谋职, 而是出
人意料地选择回到湖南一个偏远
山村当起了村官。“村民不会关心
我从哪所学校毕业， 他们只关心
我是不是自己人。”秦玥飞了解村
民的需求后, 他开始往返于山村

与城市,寻求社会各方资源,帮助
解决村里亟须解决的问题。

“其实现在精准扶贫最缺的
不是资金， 而是能把资源盘活的
人。”为此，秦玥飞发起了“黑土麦
田” 项目。“用你的创业方式减少
贫困， 用你的创业激情定义公
益。”这是黑土麦田创客招募计划
中的一句话。现在由近60名清华、
北大、哈佛等名校毕业生，青年退
伍军人， 返乡务工青年等组成的
“扶贫创客”， 在衡阳对口帮扶的
花垣县开展驻村扶贫， 帮助发展
种植、养殖、农产品加工、文化手
工、乡村旅游等产业。不少学历能
力并重的年轻人， 凭什么留在山
沟沟里扶贫呢？秦玥飞介绍，通过
选拔后， 他们将担任村里的扶贫
专员或村主任助理， 获得各种服
务津贴、各类保险、体检、疫苗接
种及食宿等。另外，项目还会为他
们提供贯穿两年服务期的系统培
训， 导师团由各行各业的精英组
成， 让创客们在帮助农村脱贫致
富的同时， 大脑得到及时充电。
“录取成为准创客后，他们就会参
加为期一个月的培训， 培训内容

涵盖三农知识、工商管理、个人职
业发展、金融、法律、农村经济发展
方式等方面。而下村之后，黑土麦
田也会根据创客的需要提供相应
的导师和履职支持。”

秦玥飞告诉记者， 黑土麦田
每年都会选拔、培训、资助、支持一
批国内外顶尖学府的中国籍优秀
毕业生到国家级贫困县的乡村开
展产业扶贫和社会服务。“创客的
经历让项目参与者在适应新环
境、时间管理、协调沟通、解决问题
等各方面的能力有了很大的提
升； 同时积累许多发起和推广一
个项目的经验， 这些都是很多别
的工作不能体会到的。”两年服务
期满后， 黑土麦田还会为创客提
供深造、 就业及创业等多元的出
路选择与支持。

这次当选全国人大代表，秦
玥飞希望能够有更多的公众、政
府、 基金会及企业家关注像黑土
麦田一样的乡村创客项目， 这样
能为贫困村吸引更多的年轻人
才，让他们“下得去、待得住、干得
好、流得动”，在广阔的田野上播种
希望，挥洒青春。

秦玥飞：在广阔的田野上播种希望
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全国人大代表、58集团首席执行官姚劲波建议加强“三农”信息化建设

用互联网思维激活农村新动能

如果你来到益阳市资
阳区紫薇村，定会被这里的
山水美景所吸引。 然而，待
你正式住进这个村子后，便
会发现这里的特别在于传
统农业与现代互联网的“奇
妙反应”。

在田间地头，紫薇村到
处布有远程监测设备，农民
坐在家里就可以了解田里
的水位和农作物生长情况；
前来参观的游客通过紫薇
云平台在手机上可以虚拟
游览……

紫薇村的全新活力得
益于“互联网+”的改造。姚
劲波说，几年前回益阳农村
老家，看到基本人手一部智
能手机，甚至70多岁的外婆
都在使用微信，“农民朋友
们对互联网的渴望，让自己
备感责任重大，于是毅然选

择去益阳投资”。
在姚劲波的努力下，益

阳市大力推进农业农村互
联网发展，引进了以58农服
为代表的农村互联网企业，
建设了覆盖乡村的“益村”
互联网综合服务平台，在
“互联网+现代农业”“互联
网+智慧乡村”“互联网+精
准扶贫”等方面进行了多方
探索。

目前，由益阳市政府与
58农服合作开发的“益村”
App线上平台， 依托全市
1184个村民服务中心，不仅
成为了省内“互联网+村级
综合服务平台” 的示范样
板，还实现了“数据多跑路，
群众少跑腿”。同时，引导淘
实惠、邮乐购等电商入驻村
民服务中心，推动农产品上
网销售。

当传统农业撞
上移动互联网，能
碰撞出什么特别的
火花？3月4日下午，
全国人大代表、58
集团首席执行官姚
劲波在接受本报记
者采访时表示，有
了互联网的加入，
乡村振兴也可以很
炫很有科技感，他
建议加强“三农”信
息化建设，加快智慧
乡村建设，用互联网
思维激活农村新动
能，让乡村变得更美
好、更有活力。

从乡村田野走向最高议政舞台，这是全国人大代表秦玥飞和向伟艺的真实写照。作为来
自湖南农村的大学生村官， 他们都见证并参与着新农村建设和乡村振兴工作； 而作为“80
后”、“90后”，他们放弃繁华都市生活选择坚守农村，有着一份“广阔天地，大有可为”的执念。

湖南代表团有两位大学生村官代表

他们从乡村田野走向最高议政舞台

全国人大代表秦玥飞

全国人大代表向伟艺

全国人大代表、58集团首席
执行官姚劲波

得益于“58益村”App
平台，益阳乡村里售卖土特
产的大妈们也学会了使用
手机App拍照、直播、收订
单、发邮包，走上互联网销
售之路。

姚劲波认为，用互联网
构建起了一个又一个充满
活力的“网上乡村”，这就是
信息化时代的魅力，互联网
为乡村振兴插上双翅。

姚劲波介绍， 通过走
“互联网+智慧乡村”的发展
路子，不仅可以帮助贫困户
解决经济难题，更可以给贫
困群众扶知识、 扶技术、扶
思路，指导贫困群众着力提
升脱贫致富的综合素质，同
时也更有助于打造智慧乡
村、 提高村两委的服务能
力，消除城市与农村之间的

数字鸿沟。
针对在当前的农村发

展中，基础设施建设相对滞
后、社会公共服务体系不健
全、机械化普及程度低等问
题，姚劲波建议政府部门进
一步鼓励科技创新，促进农
业高质量发展；注重生态治
理，完善网络物流基础设施
建设，重视乡村生态和精神
文明建设，促进良性信息流
动， 构建村务数字化平台，
打通基层治理“最后一公
里”；加大信息化培训力度，
进一步提高农民收入，最终
为乡村振兴打通一条信息
高速公路， 让信息化技术、
大数据更好服务“三农”，为
农业插上科技的“翅膀”，让
农民依靠信息化致富。
■特派记者 刘璋景 黄京

互联网+打造出的智慧新农村

互联网为乡村振兴插上双翅


